
 
COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38610-000 
Fone: (38) 3676-2527 e (38) 8822-5015 – E-mail: cbhurucuia@hotmail.com 

 

 

 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 52ª reunião ordinária realizada em 09 de junho de 2016. 3 

 4 

Aos nove dias do mês de junho de 2016, às 09h30min, na sede do Comitê, na rua Filadelfo 5 

Souza Pinto nº 140, Bairro Nova Divinéia, reuniram-se os membros do Comitê da Bacia 6 

Hidrográfica do Rio Urucuia para a 52ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes 7 

conselheiros titulares e suplentes: Representantes do poder público estadual, JOSÉ DE 8 

PAULA MARTINS representante do IEF, EDIVALDO PAES DOS SANTOS representante da 9 

Emater, ANTONIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO representante do IMA, JOSÉ TADEU LA 10 

GUARDIA representante do DER. Representantes do Poder Público Municipal, JUAREZ DE 11 

MELO SOUTO representante da Prefeitura de Unaí,  PATRICIA CORRADINI BARUFFI 12 

representante da Prefeitura de Chapada Gaúcha,ERIC VIEIRA DA SILVA representante da 13 

Prefeitura de Chapada Gaúcha,CLEOMAR MARIN FACHINETTO representante da Prefeitura 14 

de Formoso,VANDERLITO DO DIVINO NUNES DE SOUZA representante da Prefeitura de 15 

Bonfinópolis de Minas . Representantes dos usuários de recursos hídricos, ALTEGNO B. 16 

DORNELLAS representante da Capul, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL representante da Associação 17 

Mundo Novo, RONALDO SILVA XAVIER  representante da Copasa, MARCELO PERONDI 18 

representante da Coopertinga,VALTER TOMAZ CORREA representante do Sindicato Rural de 19 

Unai .Representante da Sociedade Civil,  ALESSANDRO DA ROCHA representante do grupo 20 

teatral Kirios sendo representado por KEILA CRISTINA DE FREITAS, TEREZINHA LOPES  21 

SANTANA representante da AAMA, ERNANE FARIA representante da Funatura sendo 22 

representado por MAIBE  MOTA FERNADES,   FRANCISCO PINTO DA SILVA representante da 23 

ARPA, MANOEL DELCI BATISTA DA SILVA representante da Arpa, LUIZ MENDES SOARES 24 

representante do Crea-MG, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO representante do Crea-MG, 25 

IVONETE ANTUNES FERREIRA representante da Amnor. Compareceram na reunião plenária 26 

do comitê 05 visitantes, que prestigiaram a seção.  Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO 27 

HINO NACIONAL BRASILEIRO - 2) ABERTURA. Após a composição da mesa, o senhor 28 

Presidente do Comitê José Américo desejou a boas vindas aos presentes e anunciou a 29 

realização da reunião, logo em seguida o presidente colocou em discussão apresentação da 30 
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ata da 51ª reunião ordinária. O Conselheiro Julio Ayala solicitou uma correção onde se lê 31 

“Vereda Vaca”, leia-se “Vereda da Vaca”, e onde se lê “intermemiente”, leia-se 32 

“interveniente”. Onde se lê Vera Lúcia Ribeirso, leia-se Vera Lúcia Ribeiro. 3) EXAME DA ATA 33 

DA 51ª REUNIÃO ORDINÁRIA. O exame da 51ª Reunião Ordinária, realizada no dia 14 de 34 

abril de 2016 em Arinos, foi aprovada com uma abstenção, da Conselheira Ivonete Antunes 35 

Ferreira. O Presidente José Américo Carniel, abriu um espaço para o pronunciamento do 36 

Presidente da Câmara Municipal de Bonfinópolis, Senhor Reginaldo Bezerra Palma, que 37 

informou que o Ribeirão das Almas encontra-se com vazão muito reduzida, com rastros de 38 

marcas de animais nas suas margens e comprometendo o abastecimento de água da cidade 39 

de Bonfinópolis, e aproveitou para convidar para uma reunião a ser realizada na Câmara 40 

Municipal de Bonfinópolis, às 13h00min, momento em que serão debatidos os problemas e 41 

soluções pertinentes ao caso relatado. 4) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O Conselheiro 42 

José de Paula comentou sobre a realização da Greve dos Funcionários do SISEMA, que estão 43 

reivindicando melhores salários e aprovação de plano de cargos e salários. O Presidente José 44 

Américo, em nome conselho, pediu para que fosse estendida uma faixa como manifestação 45 

de todos os membros do Comitê em apoio ao movimento deflagrado pelos servidores. O 46 

Conselheiro Manoel Delci da ARPA manifestou ser necessário que as questões ambientais 47 

pertinentes à Bacia Hidrográfica do Rio Urucuia, deverão estar no foco das discussões, 48 

devendo permear as reuniões. Realçou que recebeu a visita de alguns fazendeiros onde 49 

mencionaram as suas preocupações com a venda de uma fazenda no entorno do Rio Urucuia 50 

para implantação de projeto de irrigação pelo sistema de Pivô Central. Também destacou o 51 

problema de desmatamentos, resíduos sólidos e lançamento de efluentes advindas de 52 

esgotos sanitários sem tratamento, ou tratamento inadequado, principalmente nos 53 

municípios de Buritis e Arinos. O Conselheiro Cleomar Marin Fachinetto, destacou a 54 

necessidade de ter maior cuidado com a retirada sem controle da água para irrigação, mas 55 

também, segundo ele, ser necessário focar na questão da produção de água, principalmente 56 

nas áreas degradadas, estradas rurais entre outros. Segundo o conselheiro, o CBH deveria 57 

sair mais a campo, para verificar in loco estas questões de degradação ambiental. O 58 

Conselheiro destacou que o poder público investe em aquisição e instalação de caixas d’água 59 
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para aproveitamento da água das chuvas e abastecimento dos núcleos rurais com caminhão 60 

pipa, e, no entanto, deixa de lado o processo de revitalização das bacias hidrográficas, que 61 

segundo o conselheiro seria a solução dos problemas de escassez hídrica. O conselheiro 62 

Francisco Pinto da Silva comentou que o poder público da cidade de Arinos, aproveitamento 63 

as semana do meio ambiente promoveu uma passeata, visita ao Instituto Federal e uma 64 

evento de valorização dos funcionários que trabalham na coleta do lixo (Garis). O Conselheiro 65 

Altegno da CAPUL sugeriu que na próxima reunião seja destinado um espaço para a 66 

apresentação técnica do representante do Instituto Federal de Paracatú, o senhor Luiz Felipe. 67 

O Conselheiro Julio Ayala informou que os projetos de Revitalização dos Municípios de 68 

Uruana de Minas e Chapada Gaúcha, estão com o prazo de realização da abertura dos 69 

envelopes para os dias 14 de junho, e que os desdobramentos poderão ser acompanhados 70 

pelos conselheiros no site da AGB PEIXE VIVO. O Conselheiro mencionou que a secretaria do 71 

comitê recebeu um Ofício da Diretoria do DER de Belo Horizonte, nomeando vários 72 

conselheiros a serem empossados nos diversos comitês do Estado de Minas Gerais. Para 73 

surpresa de todos os conselheiros, a nomeação do representante do DER no CBHURUCUIA 74 

estava junto com a lista, fato que gerou um desconforte tendo em vista a participação 75 

sempre ativa e assídua do conselheiro José Tadeu La Guardia nas reuniões, e se possível 76 

pediu ao conselho que seja encaminhado um Ofício ao DER/BH, solicitando a permanência do 77 

referido conselheiro. A Plenária aprovou por unanimidade a realização desse 78 

encaminhamento. O visitante Valter Tomaz Correa mencionou que quando convida alguns 79 

produtores rurais para tratarem de assuntos trabalhistas e meio ambiente tem uma grande 80 

dificuldade. Precisamos envolver os  produtores rurais jovens  e envolve-los nas discussões 81 

sobre as questões trabalhista e de meio ambiente, mencionou ainda que Unaí está bem 82 

representado a nível institucional mas precisamos conversar mais encontrar as respostas, 83 

mencionou também que será preciso construção de mais barragens principalmente nos 84 

locais onde existe pontes e citou fato da ANA - Agencia Nacional das Águas liberar construção 85 

de barragens para geração de energia mas não libera para o produtor rural irrigar as 86 

lavouras.O Conselheiro Eric Vieira da Silva perguntou se as concessões das Outorgas de água 87 

são feitas com a anuência dos Comitês, e comentou ainda os nossos esforços estão ficando a 88 
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desejar, pois nós conselheiros cobramos das autoridades maior rigor nas concessões dessas 89 

outorgas, e no entanto, na prática, essas concessões ficam restritas ao controle do IGAM sem 90 

a manifestação dos comitês. A Conselheira Ivonete da Amnor comentou sobre o curso a ser 91 

realizado em Paracatu, no período de 30/06 a 01/07, sobre manutenção e uso correto de 92 

pivô central, e que será ministrado pela empresa Inovagri Agrícola, e ficou de enviar para a 93 

secretaria do comitê a programação desse curso. O Conselheiro Marcelo Perondi ressaltou a 94 

necessidade de se analisar a questão climática com mais critério, pois o ano passado o clima 95 

se mostrou adverso, e já neste ao contrário temos a ocorrência de enchentes de grandes 96 

proporções, e tanto a grande mídia quanto alguns estudiosos no assunto, não aparecem para 97 

esclarecer estes fenômenos, mostrando na prática que a questão climática é cíclica, e que 98 

não se deve projetar cenários de calamidade sem um critério técnico. O Conselheiro Julio 99 

Ayala considerou pertinente que as denuncias levantadas na reunião de Arinos, sejam 100 

encaminhadas para a FEAM em forma de Oficio. 5) INFORMAÇÕES SOBRE O FÓRUM 101 

MINEIRO. O Presidente José Américo esclareceu que não foi possível enviar nenhum 102 

conselheiro para o FMCBH, pois na última reunião em Arinos ocorreu um acidente entre 103 

nossos conselheiros, que acabou influência na questão logística, o que impossibilitou o envio 104 

do empenho para o IGAM em tempo hábil. 6) DEBATE SOBRE O  CERH – CONSELHO 105 

ESTADUAL DE RECURSOS HÍDRICOS/REPRESENTAÇÃO E REPRESENTATIVIDADE. O 106 

Conselheiro Julio Ayala apresentou a importância e as finalidades do Conselho Estadual de 107 

Recursos Hídricos, considerando um colegiado de grande importância para a gestão dos 108 

recursos hídricos. Mostrou o organograma do conselho, explicando como funciona a questão 109 

da representação e a representatividade. Neste item foi apresentado que o CBHURUCUIA 110 

detém duas vagas no CERH, uma através da Associação dos Produtores Rurais da Região do 111 

Mundo Novo e outra vaga através da APA – Associação de Proteção Ambiental de Unai. 7)  112 

DEBATE SOBRE A DELIBERAÇÃO NORMATIVA CERH-MG Nº: 07 DE 04 DE NOVEMBRO DE 113 

2002 E DELIBERAÇÃO NORMATIVA CERH-MG Nº 31 DE 06 DE AGOSTO DE 2009 – O 114 

Conselheiro Julio Ayala explicou a importância da primeira DN nº 07, que trata sobre a 115 

classificação em termos de porte e potencial poluidor dos empreendimentos nas bacias 116 

hidrográficas  e a DN nº 31  que estabelece que grandes outorgas sejam apreciadas pelos 117 
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Comitês de Bacias. Também explicou que foi encaminhada para a SUPRAMNOR um Ofício do 118 

CBHUrucuia, solicitando informações sobre os PCH’s Bebedouro e Fogos. A SUPRAMNOR 119 

através do Ofício nº 1574 de 02 de junho de 2016, encaminha para o Comitê a situação 120 

desses PCH’s enviando uma cópia em CD dos processos técnicos de Outorgas. O Conselheiro 121 

Julio Ayala sugeriu à mesa que fixasse uma data para a reunião da Câmara Técnica de 122 

Outorga e Cobrança-CTOC. 8) SOLICITAÇÃO DE RECURSOS APREENDIDOS AO MINISTÉRIO 123 

PÚBLICO: MADEIRAS, VEICULOS, CARVÃO E OUTROS PARA DESENVOLVER AS AÇÕES DAS 124 

CTEA – CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL, E CTEPP – CÂMARA TÉCNICA DE 125 

PLANOS E PROJETOS. Este assunto será debatido na próxima reunião a ser realizada na 126 

cidade de Chapada Gaúcha.  9) APRESENTAÇÃO DAS CÂMARAS TÉCNICAS: O Conselheiro 127 

Julio Ayala informou que a CTOC – Câmara Técnica de Outorga e Cobrança encontra-se 128 

montada e empossada. A Câmara Técnica de Planos e Projetos encontra-se montada, mas 129 

não empossada. A Câmara Técnica de Educação Ambiental encontra-se montada mas não 130 

empossada. 10) DELIBERAÇÕES: a.Assunto 1: Escolha dos Conselheiros para participarem 131 

do Encob – Foi eleita para representar o Comitê no Encontro Nacional dos Comitês de Bacias 132 

Hidrográficas, no período de 03 a 08 de julho de 2016, a Conselheira Terezinha Lopes 133 

Santana. b.Assunto 2: Foi empossada a Conselheira Patrícia Corradini Baruffi, em 134 

substituição à Conselheira Maria Mendes Almeida Barbosa, representante do Poder Público 135 

Municipal, Prefeitura Municipal de Chapada Gaúcha. Foi empossada a Conselheira Keila 136 

Cristina de Freitas, em substituição ao Conselheiro Alessandro da Rocha, representante da 137 

Sociedade Civil, do Grupo Teatral Kírios. c.Assunto 3: Escolha e posse da Secretária 138 

Executiva: A Plenária do CBHURUCUIA escolheu por unanimidade a Conselheira Ivonete 139 

Antunes Ferreira como Primeira Secretária Executiva, em substituição Maria Mendes 140 

Barbosa. 11) ASSUNTOS GERAIS. Neste item foi reforçada a informação de que a próxima 141 

reunião é na cidade de Chapada Gaúcha, 11 de agosto de 2016. 12) ENCERRAMENTO: Não 142 

havendo assuntos a serem discutidos o presidente declarou encerrada a sessão com 143 

agradecimentos à presença de todos os conselheiros(as) da qual foi lavrada esta ata. 144 

 145 
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